

## JUAN CARLOS GAMERRO (1923-2013)

Juan Carlos Gamero, pionero de la Palinología en nuestro país, falleció el 20 de marzo en su residencia de San Isidro, Provincia de Buenos Aires. Las Ciencias Naturales han perdido así una de sus figuras más destacadas. Educador e investigador incansable, humilde y bondadoso, deja como herencia discípulos, colegas y amigos que fueron beneficiados por su saber en los diferentes sitios donde trabajó.

J.C. Gamero desarrolló sus estudios en la Universidad de La Plata donde obtuvo el título de Licenciado en Botánica en el año 1952. Entre 1949 y 1958 trabajó en la Dirección de Agricultura de la Provincia de Buenos Aires y desde 1957 a 1966 fue docente en la Universidad de Buenos Aires. En 1966, y hasta 1979, pasó a desarrollar su actividad académica en la Universidad Nacional de La Plata. En ese lapso publicó importantes trabajos de investigación. En 1976 J.C. Gamero ingresó a la Carrera del Investigador del CONICET desarrollando sus actividades en el Centro de Investigaciones en Recursos Geológicos (CIRGEO) hasta 1983. A partir de esa fecha y hasta su jubilación en el año 1997, se desempeñó como Sub-Director del Instituto de Botánica Darwinion (IBODA).

Fue jurado de Tesis y Concursos en las Universidades Nacionales del Sur, de La Plata, Universidad de Buenos Aires y en la Universidad Federal de Río Grande do Sul (Brasil). Dictó seminarios, conferencias y cursos en las universidades de Buenos Aires y Federal de Río Grande do Sul. A lo largo de su carrera participó en diversos Congresos nacionales e internacionales. Dirigió becarios, tesis e investigadores y participó de campañas paleontológicas. Fue miembro de Comisiones Asesoras del CONICET (años 1992-1993). Fue Vocal (1965-1979), Vice-Presidente (1976-1977) de la Asociación Paleontológica Argentina, y Director de AMEGHINIANA (1967-1982). En 1973 fue miembro fundador de la Asociación Latinoamericana de Paleobotánica y Palinología y desde 1983 hasta 1997 fue Co-Director de la revista Darwiniana.



J.C. Gamero en los alrededores de la ciudad de Río Turbio, provincia de Santa Cruz (año 1974)

Ha publicado cerca de 50 trabajos originales de investigación y difusión, como único autor o en colaboración, abarcando temas de botánica y fundamentalmente de palinología fósil y actual. Revistas extranjeras difundieron sus investigaciones: Svenska Botanica Tidskrift, en colaboración con Gunnar Erdmann (1951), Review of Palaeobotany and Palynology, Revista Española de Micropaleontología, Botanical Journal of the Linnean Society y Annals of the Missouri Botanical Gardens. En el país publicó principalmente en Ameghiniana y Darwiniana. Sus trabajos han contribuido a que tanto Neontólogos, cuanto Geólogos y Paleontólogos tomáramos seriamente el concepto de variabilidad biológica, lo que produjo un mejoramiento sustancial en la creación y revisión de taxones actuales y fósiles.

J.C. Gamero siempre priorizó en sus investigaciones los detalles técnicos en la preparación del material polínico y la puesta a punto del instrumental óptico o electrónico para obtener excelentes documentos fotográficos que se reproducen en sus trabajos. Analizaba minuciosamente los granos de polen y esporas cuidando que todos los caracteres morfológicos tuviesen una documentación visual adecuada. A ello sumaba siempre una exhaustiva búsqueda bibliográfica antes de concluir su tarea.

Por su labor científica, J.C. Gamero fue laureado por la Academia Nacional de Ciencias con el premio "Cristóbal Hicken, bienio 1967-1968". La Asociación Paleon-

tológica Argentina le otorgó en 1978 una Distinción por su labor paleontológica. Además, en 1983, le entregó una plaqueta recordatoria por la dirección de Ameghiniana durante 16 años consecutivos. Recibió también el Premio al Mérito Paleontológico en 1992 y en el año 2010, la APA lo distinguió por su labor científica y didáctica.

Afable y cortés, J.C. Gamero infundió respeto y tranquilidad tanto en el trabajo como en su vida cotidiana. Tenía siempre la respuesta adecuada a los problemas que le presentaban sus colegas y, con buen humor, supo sobrellevar momentos difíciles dando ánimo a sus compañeros con una reflexión justa y acertada. Esa actitud contribuyó a que aquellos que lo acompañamos en su camino, más que colega lo consideráramos un amigo, lo cual siempre repercutió positivamente en todos los integrantes de los grupos de trabajo de los que él participó. La triste noticia de su ausencia nos detiene un momento para rendirle este último homenaje y darnos cuenta que una sola persona puede marcar la diferencia; lo mantenemos así como un hermoso recuerdo, y un ejemplo para las nuevas generaciones de palinólogos.

*Sergio Archangelsky  
Ana Archangelsky  
Susana Palamarczuk  
Orlando Cárdenas  
Marta A. Morbelli  
Viviana D. Barreda*